

# DIARIO UNIVERSAL

SEGUNDA EPOCA. AÑO XXV. NUM. 11.383.

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

JUEVES, 14 DE ABRIL DE 1927

## En Marruecos se desarrolla un violentísimo temporal que ocasiona víctimas y grandes daños

**Informes oficiales.-Los daños en Cala del Quemado.-Barcos perdidos.-Naufragios.-Daños y víctimas.-El temporal en otras poblaciones.-Otras notas**

### Informes oficiales

Después de la nota oficiosa que publicamos ayer, en la que el Gobierno daba cuenta de haber perecido en Cala del Quemado 20 marineros de la Compañía de Mar, de haber causado el temporal reinante grandes daños, fueron facilitadas las siguientes notas:

«El general en jefe comunica desde Cala del Quemado, a las veintinueve diez, que empieza a recibir noticias del tremendo temporal que se ha desencadenado sobre nuestra zona de Marruecos, especialmente sobre la región oriental.»

En Targuist, y en toda la montaña de Sanhaya, el temporal es durísimo de frío y nieve, que sigue cayendo sin interrupción, cortando por completo toda comunicación con las columnas. Las penalidades sufridas por el personal y ganado son grandes; las bajas de este último, son numerosas, y los daños sufridos por el material, de gran consideración, siendo arrastrados por algunos ríos, como el Ferrah, varios barracones.

En Melilla, el temporal en el mar ha sido fortísimo, habiéndose perdido, embarrancados en la playa del Hipódromo, y desembocadura del Río de Oro, el barco-hospital «Castilla» y tres vapores extranjeros de gran tonelaje, siendo difícil el salvamento de las tripulaciones. En la población, un fuerte ciclón ha causado grandes destrozos, desplomándose un barracón del cuartel de Artillería, resultando gravemente herido un soldado. El vapor correo «Málaga» se refugió en Cala Charranes, desembarcando el pasaje. En el mar, el vapor «Cabañal» chocó con el «Alerta», de la Compañía de Mar, que ha ido a embarrancar en una playa de Tensaman, no sabiéndose si ha podido salvarse la tripulación, pues no hay comunicación y no puede irse a prestarles auxilio por tierra, por impedir el paso la fuerte crecida de los ríos Guis y Necor.

En Villa Sanjurjo han sido totalmente destruidos por el mar los desembarcaderos de Cala del Quemado y Cala Bonita, y todos los elementos de desembarco de la Compañía de Mar y de las fuerzas navales, entre ellos tres barcasas K, un remolcador, tres lanchas de motor, un aljibe y otras varias embarcaciones; menores dos unos 15 ó 20 hombres, casi todos de fuerzas navales y varios paisanos, y habiendo varios lesionados. También ha sufrido bastante el material de aviación.

El espíritu de la oficialidad, en todas partes, excelente, soportando penalidades y trabajando con ánimo superior a todo encomio.»

### Telegrama del general Primo de Rivera

«Presidente Consejo a general en jefe, Villa Sanjurjo.  
Gobierno conoce con hondo sentimiento víctimas y destrozos producidos por horribles temporales esa región, y admira y elogia espíritu y esfuerzos varoniles de todos por luchar contra elementos, tan furiosamente desencadenados, que ponen a prueba temple raza, tradicionalmente luchadora. Para mitigar en lo posible dolores familiares y pérdidas de los colonizadores que hayan sufrido más daños, Gobierno arbitrará recursos, y espera cooperación ciudadanos, imprecionalmente por esta nueva penalidad de los que en Marruecos luchan y trabajan por España.»

**Nota oficiosa.-La magnitud de la catástrofe.-Socorro: indispensables**

A las tres de la madrugada ha sido facilitada la siguiente importante nota:

«El Gobierno no debe ocultar a la opinión pública, cuyas energías civiles se son encendidas, que los temporales de África representan, por su magnitud y por la inoportuna ocasión de su desencadenamiento, una verdadera desgracia nacional, tanto por el sinnúmero de víctimas ya conocido, como por la fatal presunción de que ha de haber bastantes más, ya que los extraordinarios ríos, copiosas nevadas, desbordamiento de ríos e interrupción de caminos, habrán aislado núcleos de fuerza, servicios y convoyes, cuya suerte es inquietante. Por otra parte, en el orden económico, las pérdidas son de gran consideración, pues, entre embarcaciones, material de guerra y campamento, vestuario y ganado, deben ascender a algunos millones de pesetas.»

No son de olvidar tampoco las pérdidas que habrán sufrido los comerciantes, cantineros y contrabistas que, guiados ciertamente por el provecho personal, pero como elementos indis-

pensables de la acción colonizadora, han llevado a Marruecos sus actividades e ilusiones.

El Gobierno atenderá con recursos propios del Estado a lo que tenga carácter oficial; pero, con respecto a los demás, estimulará, solicitará la cooperación de las clases pudientes, a fin de aliviar situaciones seguramente aflictivas, entre ellas señaladamente las de los padres, viudas y huérfanos de las víctimas de estos temporales.

Esta adversidad no desalentará, ni momentáneamente, al Gobierno en el cumplimiento de sus deberes, siquiera para hacerse digno del elevado espíritu que, según telegrafía el general Sanjurjo, manifiestan los que en Marruecos sufren tan grandes penalidades.»

### Comunicaciones interrumpidas

MELILLA, 13.—De madrugada cesó el huracán, pero continuó el fortísimo oleaje.

En las primeras horas de la mañana, desde el vapor inglés «Collindale», del que se creía perdido, la tripulación, pidieron auxilio, por medio de banderas. Hasta ahora no ha sido posible prestárselo.

En dicho buque se encuentra el práctico de este puerto, Pedro Bayona.

Sobre el muelle y la playa se ven montones de restos de embarcaciones.

El oleaje entró en la arena la caseta de amarre del cable, quedando interrumpida desde ayer la comunicación. También se cortó la comunicación con la posición de Cala del Quemado.

El viento llegó a alcanzar una velocidad de 80 kilómetros por hora.

**Grandes daños en la población**

MELILLA, 13.—Para evitar desgracias, anoche cortó el fluido la Compañía de electricidad, quedando la población sin luz. Se cerraron los comercios y cafés y se redobló la vigilancia en la población.

Algunas viviendas modestas fueron destruidas por el huracán, trasladándose a sus moradores a Asilos y a casas particulares.

Resultaron algunos heridos, entre ellos el miembro de la Junta municipal don Francisco de las Cuevas, cuando auxiliaba a los habitantes de una vivienda próxima a la playa.

**Gravisima situación del barco inglés «Collindale»**

MELILLA, 13.—El capitán del vapor noruego «Baltó», embarrancado frente a Río de Oro, utilizando un salvavidas, vino a tierra. Dijo que durante la noche había intentado comunicarse con el vapor inglés «Collindale», embarrancado a 600 metros de la playa del Hipódromo, sin conseguirlo. Frecuentemente vio una luz en el barco.

Por fin, de madrugada, logró comunicarse por medio de banderas con la tripulación del «Collindale», que se limitó a pedir auxilio.

Los tripulantes están refugiados al amparo del puente. Se ignora si tienen víctimas.

La atención está pendiente de la gravísima situación en que se encuentra el vapor inglés «Collindale». Las olas barren continuamente su cubierta.

A mediodía se vio salir un bote de dicho barco, suponiéndose que venían en él algunos tripulantes. Un golpe de mar hizo zozobrar el bote.

El «Collindale» pertenece a la matrícula de Hangeren (Londres), y lo manda el capitán Frank.

Se sabe que a bordo del vapor inglés «Collindale» hay 27 hombres de la tripulación, a más el práctico de este puerto, Pedro Bayona.

El vapor griego «Nicolao» fondeó a mediodía. Procedía de Buenos Aires y se dirigía a Orán con cargamento de trigo. Durante la travesía recogió un radio de otro buque griego que, cerca de estas costas, pedía auxilio. Le buscó, sin encontrarlo, y ent de arribada forzosa aquí. Dos horas después, los golpes de mar le arrojaron sobre la playa, donde quedó encallado entre otros dos barcos.

Algunos tripulantes de este vapor vinieron a tierra, quedando 17 a bordo.

El hidroavión que voló sobre el vapor inglés «Collindale», con propósito de arrojarle un salvavidas atado a una cuerda, no pudo conseguir su propósito, después de largo trabajo.

Los aviadores vieron que la tripulación, con el práctico Bayona, se encontraban agrupados en el puente y en la cámara del capitán.

A las siete de la tarde salió un bote salvavidas, perteneciente a la Sociedad de Salvamento de naufragos, dirigido por el práctico Roberto Orell,

El numeroso público que ocupaba el muelle ovacionó a los tripulantes y siguió con creciente ansiedad la lucha que sostenía la pequeña embarcación con el imponente oleaje.

Cuando el bote estaba cerca del buque, ante el inminente peligro de estrellarse contra el casco, tuvo que regresar.

Tampoco pudo llegar al buque inglés el remolcador de salvamento «Gibraltar».

Toda la atención sigue pendiente de la comprometidísima situación en que se encuentran los tripulantes del «Collindale».

**El buque-hospital «Castilla» completamente perdido**

MELILLA, 13.—El buque-hospital «Castilla» está completamente hundido y casi destruido.

Se reforzaron las amarras del vapor «Gandía» y del guardacostas «Kerb». Se confía en salvarlos.

El vapor «Cabañal», después de desembarcar el pasaje en Cala del Quemado, se refugió en Cala Tramontana.

La plaza de toros ha sufrido grandes desperfectos. Han desaparecido la enfermería, los corrales y los pasillos. La familia del conserje estuvo a punto de ahogarse.

En el cuartel de Artillería se hundió la muralla.

### Detalles de la catástrofe

MELILLA, 13.—El temporal de viento y lluvia llegó a alcanzar anoche proporciones verdaderamente aterrorizadoras, especialmente en el puerto. Las olas, que barrían constantemente los muelles, eran verdaderamente imponentes.

El transitar por ellos y por las calles constituía un verdadero peligro. Muchas personas fueron derribadas violentamente por el huracán.

Infinidad de árboles quedaron arrancados de raíz.

En la parte alta de la ciudad se derrumbaron muchas paredes. También cayeron muchos cables eléctricos del alumbrado. Uno de ellos trató una caballería.

El vapor noruego «Baltó», que está encallado frente a Río de Oro, es de la Compañía Setolazar, perteneciente a la matrícula de Oslo, y lo manda el capitán Arnold Jeuser. A bordo se encuentra una hermana del capitán.

Las autoridades de Marina y el personal de la Compañía de Mar, Junta de Fomento y Compañías mineras están en los muelles trabajando denodadamente para aminorar los efectos del temporal.

El guardacostas «Kerb» no corre, por ahora, peligro.

El tren, de la Compañía Española, que venía de Nador, tuvo que ser remolcado por dos locomotoras.

### El vapor «Nicolao»

MELILLA, 13.—El vapor griego «Nicolao», que se encuentra encallado en la playa, entró aquí por haberle obligado esto a dirigirse al primer puerto de la travesía.

### En Almería

**Horroroso ciclón en Almería.—Carreteras y vías férreas, destruidas.—Barcos destruidos**

ALMERIA, 4.—Ayer, en las primeras horas de la noche, pasó por esta ciudad un tremendo ciclón que produjo enormes daños.

Los buques tuvieron que suspender la salida y se vieron obligados a reforzar amarras.

El viento arrastró las mesas y sillas de los bares y cafés que hallábase colocadas en las aceras, y cristales y chimeneas caían con gran estrépito.

Quedaron interceptadas las vías férreas, especialmente las del Sur, y se cortaron las comunicaciones.

En el arbolado y en el campo los daños son importantísimos, y en los términos de Dalías y Berja se han perdido las cosechas.

La estación de Nacimiento fué destruida y arrancados los techos de algunos vagones.

Muchos coches se deslizaron por las vías y chocaron en algunas estaciones.

Los trenes no circulan, por los destrozos en las vías, y las carreteras están cortadas.

El expreso quedó detenido cerca de Fíñana, rompiéndose los cristales de las ventanillas.

Todos los hilos del telégrafo y los postes están por tierra, y muchas casas de campo hallábase medio destruidas.

En el puerto muchas embarcaciones pesqueras se destruyeron contra la escollera.

El mar está imponente.

El automóvil de servicio a Alsina tuvo que regresar porque la carretera está cubierta de postes y árboles tronchados.

Salieron trenes de socorro para auxiliar a los que están detenidos.

Cerca de Roquetas de Mar tuvo que tomar tierra, por causa del ciclón, el aeroplano Latécoere «115», que llevaba a Casablanca pasajeros y 14 sacas de correspondencia.

**Una tormenta con lluvia roja.—Lanchas destruidas.—Pescadores en la miseria**

MALAGA, 4.—A consecuencia de la tormenta que descargó sobre Málaga esta madrugada hubo que suspender las procesiones.

La lluvia era torrencial y el agua presentaba un tinte rojo, producido, sin duda, por la tierra arcillosa, que tenía las ropas de los transeúntes.

Olas gigantes saltaban sobre el muelle, arrastrando al mar cuanto hallaba a su paso.

Las lanchas pesqueras que se hallaban varadas en la playa de San Andrés fueron lanzadas contra las casetas de mampostería del Ayuntamiento, y doce de ellas quedaron materialmente deshechas.

Los mercederos de la Malagueta fueron invadidos por las olas, destruyendo cuanto había en el interior. Numerosos pescadores han quedado en la miseria.

Las autoridades han acordado arbitrar recursos para los damnificados.

De los pueblos se reciben también tristes noticias de los daños causados por el temporal.

El correo de Melilla tampoco pudo salir anoche.

**Se suspenden las procesiones.—Inquietud por el naufragio del «Castilla».—Nuevos pormenores**

MALAGA, 14.—Se van conociendo pormenores de los destrozos causados por el temporal.

La línea del ferrocarril suburbano ha quedado casi destruida, dejando incomunicado con esta capital el pueblo de Vélez Málaga.

El temporal alcanza a toda la costa. La muralla del muelle ha quedado destruida y el oleaje ha destruido una casita del Palo de San Andrés.

Con motivo del temporal se han suspendido las procesiones que habían de salir esta noche.

Al conocerse aquí el naufragio del vapor «Castilla» en la costa melillense se produjo gran alarma, por ser la tripulación malagueña; pero ha vuelto la tranquilidad a los espíritus al tenerse noticia de que los tripulantes están en salvo. (Mencheta.)

**Destrozos en la población.—Dos heridos. La ciudad está desierta**

GRANADA, 14.—A última hora de la tarde de ayer se registró en esta capital un furioso ciclón, que ha causado daños incalculables.

El arbolado ha sufrido enormes destrozos. Un árbol alcanzó a caer un pie a Luis Rodríguez, de sesenta y cuatro años, y se lo fracturó, habiendo necesidad de amputárselo. También el mismo árbol cayó sobre un albañil, que le causó heridas de gravedad.

En la plaza de la Trinidad se desprendieron varios cables eléctricos, despidiendo al contacto grandes llamaradas que produjeron la consiguiente alarma.

De la cúpula del templo del Sagrario cayeron a la plaza del palacio arzobispal un ala y un brazo del ángel de piedra que remata dicha cúpula. En la calda destruyó un automóvil. El «chauffeur» resultó ileso.

### En otras provincias

**Naufragan 36 barcos de pesca en aguas de Alicante**

ALICANTE, 14.—El temporal es enorme. Los buques surtos en este puerto han tenido que reforzar sus amarras. En la población, los destrozos causados por el vendaval han sido enormes. Sobre la vía férrea había caído muchos troncos de árboles, por lo que los trenes han tenido que hacer el recorrido con grandes precauciones y han llegado con más de dos horas de retraso. El tren de la línea de Denia se halla detenido en el camino a causa de un gran bloque de tierra caído en la vía por el viento. También han caído sobre la línea férrea varios postes de la línea de Telégrafos.

En los campos de Viena, Elda y Caudete el temporal ha causado asimismo enormes daños. Otros pueblos se han quedado a oscuras por los destrozos causados en las líneas de conducción de fluido. Los muelles de una fábrica de petróleo han quedado destruidos.

Santa Pola se encuentra consternado. Todas las barcas de dicho pueblo habían marchado a África para cargar cal y fueron sorprendidas por la furiosa tormenta desencadenada. Sólo cuatro barcas pudieron salvarse de 40 que salieron. El valor de las embarcaciones hundidas asciende a más de 300.000 pesetas. Los marineros que han perecido son muchos.

**Enormes destrozos en Cartagena**

CARTAGENA, 14.—Desde ayer reina sobre la ciudad y sus términos un fuerte huracán, que imposibilita el tránsito por las calles. En el puerto, todos los buques tuvieron que reforzar sus amarras. El viento arrastró a unos doscientos metros la marquesina del tinglado del muelle.

Numerosos árboles de los paseos han quedado destruidos, presentando un aspecto desolador. Varios edificios sufrieron destrozos en los tejados; la mayoría de los cristales quedó hecha añicos, haciendo peligroso el paso por las calles.

El agua ha deslucido las fiestas de Semana Santa.

**Pérdida de un pailebote**

CARTAGENA, 14.—Comunican de Portzan que a consecuencia del temporal zozobró el pailebote «Elene Beltrán», que se perdió totalmente. La tripulación logró salvarse.

**El vendaval en Córdoba**

CORDOBA, 14.—El fuerte viento reinante deslució las procesiones, y en algunos «pasos» causó desperfectos. También sufrieron daños numerosos árboles de la capital.

**Vuelcan dos embarcaciones**

PONTEVEDRA, 14.—Durante la no-

**Mañana, festividad de Viernes Santo, y siguiendo la tradición costumbre de esta Casa, no se publicará DIARIO UNIVERSAL**

che última se desencadenó un violento temporal de viento en toda la costa. Frente a Portenevo voló una embarcación pesquera propiedad de Blas de Bes, tripulada por dos hijos del dueño y tres marineros más. Todos ellos quedaron a merced de las olas durante hora y media, siendo recogido, después por una gasolinera. Los tripulantes se hallaban extenuados.

También frente a Sanjevo voló otra embarcación tripulada por dos pescadores, que fueron salvados después de espantosa lucha.

## La revolución en Nicaragua

**Impresiones favorables a la paz**

GUATEMALA, 14.—La impresión dominante en los círculos políticos acerca de los asuntos de Nicaragua es de que el conflicto se aproxima a su solución mediante un acuerdo político entre los dos bandos en lucha, previa la concertación de la paz.

El acuerdo político no se referirá únicamente, según parece, a la realización de las elecciones presidenciales, sino que implicará también la revisión de las leyes constitucionales.

Las declaraciones de los miembros del Gabinete del doctor Sacasa permiten suponer que la vigilancia norteamericana continuará ejerciéndose en Nicaragua.

## Desde Barcelona

**La ermita de Moncada.—Sucesos**

BARCELONA, 14.—Se ha solucionado el peligro de derrumbamientos que se temían en la ermita de Moncada, por los desmontes y excavaciones que para fabricar cemento hacía en las inmediaciones una Compañía particular. El obispo ha recibido autorización de Roma para trasladar la venerada imagen de la Virgen a la iglesia parroquial, encargándose la citada compañía de las reparaciones en el templo. En dicha ermita celebró sus bodas el presidente de la Diputación, conde de Montseny, que tiene una especial veneración por la Virgen y la iglesia.

Esta mañana se produjo gran alarma en el mercado de la Concepción, pues un mendigo lisiado, empujando un revólver, dió grandes voces, diciendo que se suicidaría si no le daban limosnas.

En la línea del ferrocarril de Vich a La Garriga fué arrollado por el tren Antonio Fernández, de treinta y dos años, que sufrió lesiones graves.

En el Dispensario de la barriada de San Martín ha sido asistida doña Dolores Peña Messeguer, de veinte años de edad, casada, de varias heridas de pronóstico reservado, que, según dijo, le produjo su marido.

La brigada de Investigación criminal ha detenido a siete individuos de pésimos antecedentes, que han sido puestos a disposición del Juzgado.

La Policía ha comprobado que no se trata de ningún intento criminal el hecho de haber aparecido un muchacho amordazado en una casa de la Rambla de Santa Mónica.

Parece que dicho muchacho, que es vendedor de escobas, utilizó el ascensor de la casa, y como no entendía el funcionamiento del mismo, subió hasta el último piso. Temeroso el muchacho de que le reprendiesen, con la cuerda de las escobas se ató y así le encontraron los inquilinos.

**Próximo Congreso.—Los guardias jurados de Poblet y Creus.—El parque de la ciudad**

BARCELONA, 14.—El día 17 del corriente será inaugurado en Barcelona el XI Congreso Dental.

El primer acto se celebrará en el paraninfo de la Universidad y los restantes en la Facultad de Medicina.

Se está gestionando que sean considerados como guardias jurados los empleados de los Monasterios de Poblet y Creus, que están encargados de su custodia.

La Asociación de Empresas de transportes de Automóviles de Cataluña ha celebrado Junta general, constituyéndose en Cámara del Autóbus de Cataluña y eligiendo presidente de la Cámara a don Francisco Cegals.

El sábado próximo se abrirá nuevamente al público el Parque de Barcelona, una vez terminadas las obras de restauración. Los jardines han quedado primorosamente terminados.

En las Galerías Dalmau ha dado una conferencia el arquitecto don José Rafols.

Se ocupó del teatro católico fundado en París, y que tiene por primera figura a Enrique Gluck, una compañía se presentará dentro de breves días en esta ciudad.

En viaje de turismo ha estado en Barcelona los ex ministros belgas monsieur Destree y Janson, acompañados de sus familias.

# Los sucesos

## El robo en una joyería

El martes, a las siete y media de la tarde, entró en una joyería de la calle de Zaragoza, 7 y 9, propiedad de los señores Pérez Hermanos, un individuo elegantemente vestido, solicitando que se le mostraran sortijas de sello. Se probó unas cuantas haciendo sobre ellas varias preguntas, y cuando se estaba en esta operación penetró otro sujeto, también correctamente ataviado, y dirigiéndose al fingido comprador le dijo que se diera prisa, pues se cansaba de esperarle.

El aludido le contestó que la tardanza obedecía a que no encontraba la forma de sortija que él quería, que era una con una cabeza de indio, grabada y esmaltada. En vista de ello, los dos amigos se marcharon.

En aquel mismo momento, uno de los dueños de la tienda, don José Pérez, advirtió que de encima de una mesita, colocada junto al mostrador, faltaba una carpeta, en el interior de la cual iban 15 carteritas con brillantes y diamantes calibrados.

Don José y los dependientes salieron seguidamente a la calle en busca de los sujetos que acababan de salir, pues no les cupo la menor duda que eran los autores de la sustracción; mas los individuos habían desaparecido. Sin duda utilizaron para huir un automóvil que tuvieron próximo, porque de otro modo no les habría dado tiempo de desaparecer de la calle.

La sustracción fué denunciada a la Policía, y ésta se puso en movimiento, deteniendo a varios habituales de esta clase de robos. Don José Pérez, que fué llamado de madrugada a la Dirección general de Seguridad, no reconoció en ellos a los autores del delito.

Del Gabinete de identificación le fueron mostradas al señor Pérez numerosas fotografías de maleantes. Parece que la diligencia no dió resultado.

Según el joyero, no pudieron los ladrones espiar lo que ocurría dentro del establecimiento, por impedir unas cortinillas puestas en los escaparates y en la puerta que desde la vía pública se descubra lo que pasa dentro de aquél. Cree el señor Pérez que los autores del hecho son personas muy informadas de las costumbres de la joyería, toda vez que a simple vista no se puede deducir que la carpeta robada se utilizase para guardar las carteritas con las piedras preciosas.

Los señores Pérez tienen asegurado su establecimiento contra el robo. Calculan en unas 45.000 pesetas el valor de lo sustraído.

Es de notar que hace un año próximamente fué robada otra carpeta análoga, también de encima de la misma mesa; pero en aquella ocasión, la carpeta no contenía más que documentos.

El jefe superior de Policía confirmó ayer la comisión del robo, sobre el cual se guardó anteriormente la mayor reserva para evitar que la publicidad estorbaba los trabajos policíacos.

El atestado formado por la Dirección de Seguridad pasó ayer al Juzgado de guardia, ante el que el perjudicado se ratificó en las manifestaciones que hizo ante la Policía.

Esta continúa su labor, sin que hasta la fecha haya logrado dar con la pista de los autores del robo.

## En provincias

### Grave accidente de automóvil

VITORIA, 14.—Los tenientes de Artillería don Francisco Gómez Pinto y don Ignacio Barrado, pertenecientes al segundo regimiento de Artillería de montaña, de guarnición en esta ciudad, salieron a dar un paseo en el automóvil propiedad de Barrado por la carretera de Vitoria a Miranda, y al llegar a las cercanías del pueblo de Arñez, a causa de un falso viraje y del exceso de velocidad, fueron a chocar contra un árbol, resultando muerto el teniente González Pinto y herido gravísimo el teniente Barrado, que conducía el «auto».

El coche quedó completamente destruido, y el muerto y el herido han sido trasladados a esta ciudad, ingresando el segundo en el hospital.

El herido se encuentra gravísimo. Le ha sido apreciada la fractura de los dos maxilares y fuerte conmoción visceral.

El teniente Barrado hacía ocho días que compró el «auto».

El muerto y el herido son naturales de Madrid.

## En el extranjero

### Un ciclón destruye una ciudad

WACE, 13.—Un ciclón ha devastado y destruido casi totalmente la ciudad de Rocksprings, causando más de 200 víctimas entre muertos y heridos.

Los muertos son 126.—Otros efectos del ciclón en los Estados Unidos

NUEVA YORK, 14.—Ha descargado una violenta tormenta sobre la población de Fortsmith, en el Estado de Arkansas, donde fueron destruidas 100 casas. Hay 20 muertos.

Catástrofe semejante ha ocurrido en Kerryville.

Un telegrama de San Antonio anuncia que, a causa del ciclón, han muerto 126 personas. Se han organizado trenes especiales de socorro, en los que han marchado a los lugares de la catástrofe numerosos médicos.

Un ciclón destruye varios poblados en la India

LONDRES, 13.—Según el «Daily Express», se ha desencadenado un violentísimo ciclón sobre el distrito de Dacca, en Bengala, quedando destruidos totalmente numerosos poblados.

Parece que el número de víctimas es considerable.

Se hunde un buque y perecen doscientas personas

PARIS, 13.—Telegrafían de Tokio al

«Matin» dando cuenta de haberse ido a pique en la bahía de Corea un «ferry-boat» ocupado por 200 pasajeros. Muchos de ellos se han ahogado, y hasta ahora van extraídos 25 cadáveres.

## Quince mineros sepultados

LONDRES, 13.—Telegrafían de Sbarsley, condado de York, dando cuenta de haberse producido un hundimiento en las galerías de una mina de carbón, quedando sepultados 15 mineros.

Tres de ellos fallecieron a los pocos minutos de ser extraídos de las galerías hundidas, y se teme que los restantes hayan perecido.

## Las fiestas de Semana Santa

El «Miserere» en la Catedral.—La procesión de hoy.—Siguen llegando numerosos extranjeros

SEVILLA, 14.—Ayer, con gran solemnidad, se cantó en la Catedral el «Miserere» por el tenor señor Laborda, quien ha recibido muchas felicitaciones.

Las Cofradías que han salido ayer tarde regresaron a sus templos a las once de la noche. La más popular ha sido la de la Virgen del Refugio, Patrona del barrio de San Bernardo. La salida de esta Cofradía, así como el retorno, ha constituido un verdadero acontecimiento en aquella barriada. En la puerta del templo se había congregado muchísima gente.

Hoy saldrá la Cofradía de la Virgen de Montserrat, de la que es hermano mayor Su Majestad el Rey. Don Alfonso ha delegado su representación en el infante don Carlos.

De Bonanza se han recibido noticias de que fundó allí el paquebote francés «Pierre Loti», que conduce 140 turistas franceses que pasarán en Sevilla varios días.

El «Pierre Loti» llegará a este puerto en las primeras horas de la madrugada.

## De la Dirección de Marruecos y Colonias

### Enseñanzas prácticas de Agricultura

En la Dirección general de Marruecos, han facilitado las siguientes notas:

«Organización de enseñanzas prácticas de agricultura en la era del Protectorado español en Marruecos.

Con el fin de difundir entre los colonos españoles establecidos en nuestra zona y los indígenas de la misma los conocimientos de carácter práctico sobre explotación de la tierra de la ganadería y de las industrias rurales, se han establecido por vía de ensayo en la Granja de Melilla y el campo de experimentación de Larache.

En lo sucesivo habrá de denominarse Granja Escuela experimental, enseñanzas para jóvenes indígenas de familias agricultoras y para obreros del campo españoles o indígenas que aspiren a ser capataces agrícolas.

La enseñanza secundaria será práctica y teórica, pensándose a 19 alumnos mediante concurso; la matrícula y los diplomas que se otorguen serán completamente gratuitos.

Para la enseñanza obrera se admitirá por ahora, en cada granja, 20 obreros alumnos; de ellos, cinco indígenas y cinco españoles. Podrán habitar gratuitamente con sus familias en las casetas que al efecto se construyen en los terrenos de las granjas.

Sin derecho a vivienda gratuita serán admitidos otros diez obreros, cinco indígenas y cinco españoles. Los 20 alumnos admitidos percibirán durante todos los días del año un jornal medio corriente en la localidad, que se determinará en cada curso.

Unas y otras enseñanzas, a cuya organización se atiende en estos momentos por el personal técnico de servicio, se inaugurarán el día 15 de septiembre próximo.

### Obras de dragado en el puerto de Larache

La administración de la zona del Protectorado español en Marruecos se dispone a realizar obras de importancia en el puerto de Larache. La primera fase de esta obra consistirá en trabajos de dragado para la apertura de una canal de acceso. Hasta ahora los dragados veníanse haciendo por la Administración; pero a fin de dar el mayor impulso y eficacia a los mismos, se han sacado a concurso entre las sociedades dedicadas a dichos trabajos, que por lo general poseen maquinaria y medios adecuados para realizar la labor con la mayor rapidez y en mejores condiciones que se venía haciendo con las pequeñas dragas propiedad de la Administración. Las condiciones de dicho concurso han aparecido en el último «Boletín oficial de la zona del Protectorado».

La recaudación de impuestos

Según participa a la comisaría de Marruecos, durante el primer semestre del año actual sigue la marcha ascendente en la recaudación por diferentes impuestos. Se ha obtenido un total de cinco millones ciento ochenta y ocho mil trescientas noventa pesetas, con un aumento de un millón ciento setenta y ocho mil ochocientos noventa a la cifra calculada, y alza en relación con igual período del año anterior, de dos millones doscientas cincuenta mil ochocientos cincuenta y cuatro pesetas.

Los principales asientos se deben a la exportación de minerales, importación de mercancías, correos, teléfonos y otros.

## LA DICTADURA CIVIL

### Sobre el anunciado Congreso de la Prensa Latina

En el Gabinete de Censura han facilitado ayer tarde la siguiente nota oficiosa:

«Iniciado en la Prensa el asunto referente a la próxima reunión en Madrid del Congreso de Prensa latina, el Gobierno cree oportuno declarar que al aceptar la indicación de que se celebrara en esta corte, estudió el pro y el contra aun dando oídos, aunque no valimiento, a las opiniones de que este Congreso pudiera representar un interés antihispano americanista, interpretación que, al examinar no er contró fundada, y aun en la hipótesis aventurada de que así fuera, será precisamente buena ocasión la de celebrarse un Congreso en Madrid, para que se esclarezcan toda se de suspicacias que, a juicio del Gobierno, no tienen razón de ser.

Las naciones de sentimientos recelosos se aíslan y pierden posición como pasaría en este caso, si el ciclo de congresos de Prensa Latina se cerrara sin haber pasado por Madrid, capital de una nación de evidente y bien definida latinidad, donde una importante Prensa mantiene con todos los pueblos de lengua española y con los de raíz latina, un gran contacto mental y espiritual.

Sea cualquiera el juicio y la opinión de cada periódico, o cada periodista en este asunto, el Gobierno estará seguro de que los congresistas que con este motivo vengán a Madrid, tendrán la más cordial acogida, y de que el Gobierno se tratarán, con la mayor altura e independencia, los temas que afectan al origen y fundamento de su reunión.»

### NOTA OFICIOSA.—LAS CAMPAÑAS CONTRA EL ACTUAL REGIMEN

Ayer tarde facilitaron en el Gabinete de Censura la siguiente nota oficiosa: «La previamente anunciada revista que se titula «Hojas libres», y se publica en Francia redactada por don Miguel Unamuno y Eduardo Ortega, ha logrado filtrar en España sus primeros ejemplares, y es de suponer se venda con gran profusión en América.

Se trata de un folleto de un centenar de minúsculos folios, dedicados con lenguaje lo más procaz que pueda imaginarse, a combatir el actual régimen y especialmente al presidente y vicepresidente del Gobierno. Trátanse en el opúsculo múltiples asuntos de un modo vago e impreciso, aunque siempre injurioso; pero respecto a aquellos en que concreta más, conviene oponer una rectificación categórica que permita formar juicio «el culto a la verdad que se rinde» en todo el folleto.

El primer asunto de que se ocupa es el de Tánger, y lo subtitula con el epigrafe «Intimididades de la negociación». Estas son, a juicio del «bien» informado autor, que el general Primo de Rivera ordenó al general Sanjurjo que a «rajatablas» invadiera la zona internacional de Tánger y que Sanjurjo vino a Madrid en avión a comprobar el estado mental del presidente, al que no encontró ni más tonto ni más loco que estaba el 13 de septiembre del 23, cuando cotohoró con él en el golpe de Estado; pero acabaron riñendo, por oponerse Sanjurjo a este rasgo «genial» de su jefe. Discurriendo fantásticamente sobre el caso de la futura Asamblea, saca a colación, por los pelos, la transmisión del marquesado de Estella del primero a su actual poseedor, su sobrino don Miguel, y dice ser «el único caso que existe de exención de derechos de transmisión de títulos por motivo de herencia». Con examinar el testamento de don Fernando Primo de Rivera se comprueba fácilmente, que al legar el título a su sobrino, dispuso fuesen abonados los correspondientes derechos por los testamentarios, los que se liquidaron y cobraron puntualmente por la Hacienda, según carta de pago de treinta mil y pico de pesetas a disposición de quien quisiera verla. Mal enterado, el autor confunde con esta la concesión de grandeza al expresado título, posterior a la muerte de su primer poseedor, otorgada por el Rey y sancionada por las Cortes.

Dedica un capítulo a los sucesos de Vera, estudiándolos fantásticamente y repitiendo vulgaridades injuriosas para el general Martínez Anido, y otro que se titula «Los negocios», y en el que habla de una fantástica hipoteca de una finca del presidente, en la que hace intervenir a un ex concejal madrileño que no cita; de la concesión graciosa y sin formalidades de subasta, a los señores Amis Gari, de las minas de Torreveja, mediante trescientas mil pesetas recibidas por el general Primo de Rivera y del empleo con sueldo de veinticinco mil pesetas de un hijo del presidente en la Telefónica (esta bola no es la primera vez que rueda); y por fin, que para lograr una resolución con este régimen, basta poner unos billetes de Banco a disposición del presidente, que cuando no se los ofrecen, los pide. Nace la duda de si estos señores escriben para los cantoneses o para españoles, pues siendo miles de éstos los que acuden a los departamentos ministeriales, a despachar sus asuntos, no debe ninguno haber sido objeto de «este trato», cuando no formulan denuncias ante los Tribunales. «Aun habiendo publicado este Gobierno un Real decreto por el cual en el delito de cohecho no tiene pena el que lo propone y entre los que lo realicen juntos

no alcanza la responsabilidad más que el funcionario, con lo que queda expedito el camino de la denuncia sin responsabilidad alguna, para todos los despojados por las mañas del régimen.»

Pero estas cosas no se escriben para España, donde nadie las cree, se escriben para América y para los españoles que allí viven, y por eso conviene que se rectifiquen en la Prensa de España, de la que buena parte de la de América toma información, y así, los hombres de allá, sabrán a qué atenerse y, aplicando a las cosas su espíritu recto y su juicio claro, formarán opinión propia y fundada de quien es y cómo procede cada uno.»

### LA ULTIMA CAMPAÑA ALGODONERA

La Comisaría algodonera del Estado, ha facilitado la siguiente nota:

«En la sesión celebrada últimamente en el Palacio del Senado por el Comité Central, se dió cuenta del resultado de la campaña que acaba de finalizar, en la que fueron desmontados en la Factoría de Tabladill más de dos millones de kilogramos de algodón barato, que produjeron 700.000 de algodón fibra, con los que se formaron más de 3.000 balas y además se obtuvieron 1.400.000 kilogramos de semilla.»

Aparte de otros varios asuntos de trámite, se acordó la concurrencia de la Comisaría al IV Congreso Nacional de Riegos, que ha de celebrarse en Barcelona el 2 de mayo próximo, instalando un stand como expositora y además asistir como congresista.»

## El teatro en Leganés

El cuadro artístico de Leganés, integrado por lo que hay de más florido en la pequeña villa, y que trabaja constantemente en pro del arte, ha celebrado una velada teatral, poniendo en escena «La pluma verde», en la que tomaron parte las señoritas Gregoria y Antonia Durán, Asunción Paredes, Rosa Muro, Ana María Lizaur, Fernanda Enciso y Teresa Muro, y los señores José, Eleuterio y Tomás Durán, Joaquín Mesa, César Muro, Juan Lizaur, Gumersindo Repullo y Leopoldo Lizaur.

La obra, interpretada con maestría y acierto, logró un triunfo armónico, que para sí quisieran muchas veces algunas de nuestras compañías de aluvión.

Las muchachas y muchachos que ponían en el resultado escénico todo su juvenil amor propio y su fe artística divirtieron al auditorio que premió con grandes aplausos su esmerada labor.

## La Tregua de la Cruz Roja

Como en años anteriores, el sábado santo, a las once de la mañana, tendrá lugar en el Parlamento de Praga la solemne proclamación de la «Tregua de la Cruz Roja», que, como saben nuestros lectores, consiste en la suspensión absoluta de toda clase de polémicas y discusiones en la Prensa que dedica ese día, exclusivamente, a divulgar el conocimiento de las obras benéficas, principios de higiene, ideales de pacificación social y otras propagandas no menos útiles y simpáticas.

La proclamación se hace bajo los auspicios del presidente de la República checoslovaca, con asistencia del Gobierno, representantes en Cortes, altas autoridades, miembros de la Cruz Roja y personalidades ilustres cuyos discursos, apropiados a la fiesta, se divulgan por medio de la radio-telefonía.

### Una nueva zarzuela de Alonso

«La reina de Directorio» se estrena el sábado de gloria

Alrededor de la sugestiva figura de Teresa Cabarrús, la hermosa española que tal predicamento alcanzará en la histórica época del Directorio republicano, los ilustres escritores José Juan Cadenas y Emilio González del Castillo, han urdido un asunto interesante, lleno de amenidad. La música, del maestro Alonso, alegre, delicada, emotiva, viste con deliciosas galas la cautivadora fábula de los autores, cuyo título «La Reina del Directorio», viene a decirnos de los triunfos gloriosos de una mujer sobre todas las pom, y sobre todas las grandezas humanas. Y es esta nueva obra del popularísimo maestro Alonso, de los prestigiosos literatos Cadenas y Castillo, «La Reina del Directorio», la obra con la cual se va a inaugurar la temporada de primavera en el teatro de la Zarzuela de Madrid el próximo. Al interés del asunto, a la belleza de la partitura, se ha de unir el buen gusto, la riqueza de la presentación; trajes y decorado magníficos, se han preparado para el estreno de «La Reina del Directorio», que a juzgar por la expectación con que se espera, dados los prestigios de sus autores, promete constituir un verdadero acontecimiento artístico. En Contaduría se despacha para dicho estreno y para el domingo y lunes de Pascua, siguientes al mismo,

# De Aviación

## La feliz caída de un ministro

BUENOS AIRES, 14.—El general Justo, ministro de la Guerra, que efectuaba ayer un vuelo con una escuadrilla formada por cinco aviones militares, cayó del aparato que ocupaba a unos cuarenta kilómetros de La Rioja.

El ministro que, como los aviadores de la escuadrilla, iba provisto del para-aidas reglamentario, hizo funcionar éste, llegando al suelo sin causar se el menor daño.

## Un vuelo nocturno rápido

PARIS, 14.—Dos aviones del 34 de Aviación de Le Bourget, han realizado la noche pasada el recorrido París-Marsella y regreso, o sea 1.400 kilómetros, dentro de la noche.

## Los Centros Casinos militares

Hoy inserta la «Gaceta» una Real orden circular con los Estatutos de los que se regirán los Centros, del Centro del Ejército y de la Armada y los Casinos militares, que se acogan a la subvención del Estado.

Por virtud del Estatuto queda terminantemente prohibido todo juego de azar en los Centros culturales militares, aun en el caso de que se dicten por el Poder público disposiciones reglamentarias de esta clase de recreos. En tal supuesto, el quebrantamiento de la prohibición llevará consigo la obligación de devolver al Estado todas las cantidades recibidas del mismo, con los intereses legales.

Dependerán del Ministerio de la Guerra, funcionando bajo la alta inspección del capitán general de la región respectiva.

Para los efectos jurídicos y tributarios en relación con el Estado, con las provincias y municipios, se considerarán como de interés público.

En ellos queda prohibida en absoluto toda discusión política o religiosa y cualquiera otra que menoscabe o perjudique las leyes o disciplina militar.

Llevarán la denominación de «Centros Culturales del Ejército y la Armada» de la localidad en que se hallen instalados.

## El principe de Gales sale para España

### Se detendrá unos días en Biarritz

LONDRES, 14.—El principe de Gales ha salido de Londres ayer mañana con dirección a Madrid, invitado por Sus Majestades los Reyes de España. Antes de llegar a Madrid el principe pasará en Biarritz una semana.

## Gacetillas teatrales

COMICO.—Loreto-Chicote.—El próximo sábado, reanuda su temporada en este teatro la compañía Loreto Prado-Enrique Chicote, con el estreno a las seis y cuarenta y cinco, del interesante suceso tragi-cómico, en un prólogo y siete cuadros «¿Qué hizo usted de 9 a 10?» (Reportaje sensacional), adaptación española sobre la trama de una obra francesa, por Daniel Poveda.

Por la noche, a las diez y cuarenta y cinco, segunda representación de «¿Qué hizo usted de 9 a 10?» (Reportaje sensacional).

Contaduría, el viernes, de cuatro a ocho.

CHUECA.—Inauguración de la temporada.—El sábado, día 16, a las diez y tres cuartos de la noche, será inaugurada la temporada en este teatro, representándose «El ludosped del Sevillano», obra en la que actúan las principales figuras de la compañía de zarzuela que dirige el primer actor Emiliano Lalorre.

DEBUTA EL SABADO.—En Rómulo Imperio Argentina, la colosal estrella de creaciones geniales. El sábado, estreno de «Feria de abril en Sevilla», y el cuento del año «Las inyecciones», de Muñoz Seca y Guerrero.

LA CATEDRAL DE LAS VARIADAS.—El Sábado de Gloria abre sus puertas Maravillas, y debuta la bellísima estrella Isabelita Ruiz, el gracioso Ramper y 25 músicos cantantes con su jazz-band.

Pida ahora mismo sus localidades.

## ESPECTACULOS

### Funciones para el sábado de Gloria

ZARZUELA.—A las seis y media, Concierto extraordinario de la Sinfónica (novena sinfonía y Wagner).—A las diez, estreno de «La reina del Directorio», de Alonso, Cadenas y Castillo. Despáchase Contaduría para estreno, domingo y lunes Pascua.

ROMEA.—A las seis cuarenta y cinco y diez cuarenta y cinco, Lepe, Moncayo, Conjuntos, Mercedes Fía, Las inyecciones (enorme éxito de risa).—Imperio Argentina (debut).

MARAVILLAS.—(La Catedral de las Variadas).—A las diez y media, inauguración de la temporada de primavera, debut de Ramper, Isabelita Ruiz, Spaventa, Orquesta Pizarro, Alina de Silva, etc., etc.

INFANTA BEATRIZ.—(Hermosísima).—Sábado de Gloria, debut de Raquel Meller. Se despacha en Contaduría (butaca, seis pesetas).

### Información de provincias

**Antonio Moreno impresiona una película**  
 SEVILLA, 14.—El actor cinematográfico Antonio Moreno ha insistido en que carecen de fundamento las noticias propagadas sobre una supuesta película que se dice va a impresionar en España.  
 El señor Moreno, durante su estancia entre nosotros, sólo actuará en una película, que ya ha comenzado a rodarse en Sevilla, y que consiste en un reportaje cinematográfico llevado a cabo por el escritor y periodista don Ramón Martínez de la Riva, en la que se recogerán distintos aspectos del gran actor español en algunas de las poblaciones que visita en la actualidad. El señor Moreno, como ya hemos dicho, permanecerá en Sevilla durante las fiestas de Semana Santa y a feria.

**El premio Mariano de Cavia**  
 HUELVA, 14.—Don Manuel Siurot sigue recibiendo telegramas de felicitación de toda España por haber obtenido el premio Mariano de Cavia.  
 La Prensa local reproduce el artículo premiado y tributa grandes elogios a su autor.  
 Se propone celebrar un homenaje en honor de Siurot.  
 La primera noticia se tuvo en ésta por un telegrama del señor Luca de Tena.

**Actos de afirmación católica**  
 CIUDAD REAL, 14.—El sábado de Resurrección se celebrará un mitin de acción católica, al que concurrirán las autoridades y representaciones de todos los pueblos de la provincia, tomando parte varios oradores, entre ellos el señor Gil Robles y el obispo prior de las Ordenes Militares.

**Turistas italianos en Cádiz**  
 CADIZ, 14.—Procedentes de Málaga llegaron los trasatlánticos italianos «Neptunia», con 259 turistas, y «Stellade de Italia», con 170. Los expedicionarios recorrieron la ciudad, asistiendo al paseo de las cofradías. Algunos de ellos marcharon a Sevilla. Entre los turistas figuran el príncipe Paul Esterazy, el marqués Demetrio Adalmari, el secretario de Estado de Budapest, señor Ternadey, y el redactor del «Popolo D'Italia», Felipe Borjano. El buque seguirá el sábado para Gibraltar.

**Exploradores de Teruel en Cuenca**  
 CUENCA, 14.—Llegaron procedentes de Teruel los exploradores Alfonso Pastor, Antonio Cano y José Ortega, que, realizando el viaje a pie, han venido desde la ciudad aragonesa, siendo portadores de una corbata que regala Teruel a los exploradores cuencanos. Fueron recibidos por las autoridades y mucho público.

**Premiando una filantrópica labor**  
 LEON, 13.—Comunican de Cifuentes del Tejar que la Junta vecinal de dicha localidad ha nombrado hijo predilecto de la misma a don Nicolás García y García, dando además su nombre a la principal calle del pueblo.

Debido a las gestiones y altruismos del mencionado señor, ha sido dotado el pueblo de elementos de cultura y progreso habiendo además comenzado a funcionar una Mutualidad escolar, que también lleva su nombre, en la que figuran ochenta y ocho niños de ambos sexos.

Al conocerse aquí los referidos acuerdos han sido muy bien acogidos por la opinión que considera de todo punto justificados los homenajes que Cifuentes tributa a su altruista paisano y desde ahora hijo predilecto don Nicolás García y García.

**La crisis minera**  
 OVIEDO, 14.—La Diputación publica una nota sobre la crisis minera, anunciando que intervendrá en momento oportuno y la Cámara Oficial minera, por su parte, inserta otra, en la que, avisando del próximo derrumbamiento de la riqueza minera, pondera las excelencias del carbón de Asturias y señala el remedio, que es el consumo del carbón nacional por todas las industrias españolas y las causas de la crisis a la competencia extranjera por el alza de la peseta.

**El premio Nobel para P. Valdés**  
 OVIEDO, 14.—El presidente de la Diputación, el alcalde, la Academia de Bellas Artes y la Prensa local han suscrito un manifiesto, haciendo un llamamiento a las Academias, Ateneos y Universidades de España para que soliciten el Premio Nobel para el ilustre novelista P. Valdés.

**La Exposición N. de Avicultura**  
 PALMA, 14.—Se ha celebrado un banquete con motivo de la Exposición Nacional de Avicultura, que se celebra en esta ciudad. Asistieron centenares de avicultores, pronunciando discursos el presidente de la Asociación, don Antonio Ferragut, el secretario don Jaime Pou, don Salvador Castelló y don Gabriel Vilalonga. La Exposición ha obtenido un gran éxito, visitándola 15.000 personas.

**El cardenal Primado**  
 TOLEDO, 14.—El cardenal Primado continúa mejorando, pero no sale de sus habitaciones por precaución. Padece una enterita de carácter leve. Diariamente se reciben multitud de cartas y telegramas, interesándose por el estado de Su Eminencia.

**El próximo Congreso cerealista**  
 VALLADOLID, 14.—Esta tarde llegó el director general de Agricultura. Después fué obsequiado con un banquete, al que asistieron 60 cubiertos. Ofreció el ensaño el director de la Granja Agrícola, señor Gayán, que hizo resaltar la importancia del Congreso cerealista próximo a celebrarse.

**Un preso hiere a otro**  
 BARCELONA, 14.—Esta mañana, en uno de los patios de la prisión celular, y

durante el paseo, cuestionaron dos reclusos, que llegaron a las manos, resultando uno de ellos con tres heridas de bastante consideración. El herido se llama Lorenzo Salvat, de veintisiete años, y está procesado por amenazas por el Juzgado del distrito de Oeste. Al ser interrogado por el juez de guardia, manifestó que estaba leyendo un papel de música, cuando vio que dos presos regañaban, y al intentar separarlos, uno de ellos le infirió con una navajita las tres heridas que sufre. El agresor, Ignacio Andrés Fernández Sánchez, procesado por resistencia, declaró en forma distinta, manifestando que se acercó a un grupo y que los que le formaban le instaron a que se separara de ellos, alegando que estaban estudiando. Uno de los del grupo, que leía un papel de música, le empujó hacia la pared al mismo tiempo que le golpeaba, y entonces el declarante, con la navajita que llevaba desde que ingresó en la cárcel, hirió a su contrincante. Añadió que no tenía resentimiento alguno con el herido ni con los otros reclusos.  
 El herido pasó a la enfermería de la prisión, y el agresor, a una celda de castigo.

### Un monumento a don Rafael Gasset

CIUDAD REAL, 14.—La Diputación y el Ayuntamiento han acordado por unanimidad que conste en acta el sentimiento de ambas corporaciones por la muerte de don Rafael Gasset.  
 La Diputación ha acordado también colocar una lápida en el salón de sesiones.  
 Se organiza una Comisión para erigir un monumento a su memoria en el Parque que lleva su nombre.

### Tratado hispanolusitano de fronteras

LISBOA, 14.—El «Diario Oficial» publica hoy un decreto autorizando la ratificación del Tratado de límites de frontera entre Portugal y España en las cuencas de los ríos Cuncos y Guadiana.

### El viaje del Rey de Suecia

PARIS, 14.—El viaje que, como se sabe, realizará muy en breve a España el Rey de Suecia, éste pasará antes por Niza con objeto de asistir durante los primeros días del concurso hípico militar a las pruebas que se celebren.  
 El Gobierno sueco acude todos los años a presenciar dicho concurso.

### DE MUSICA

**Kreiser, el mejor violinista del mundo**  
 La actuación de este artista, que llena al solo anuncio de sus actuaciones las más grandes salas de todos los países, pagándose por las localidades precios fabulosos, constituirá el acontecimiento musical de esta temporada en Madrid. Kreiser es el verdadero divo de divos y el artista que más cobra en todo el mundo, consiguiendo honorarios superiores a los de los grandes tenores. Como una excepción, ha aceptado dar dos recitales en Madrid por la respetable suma de 50.000 pesetas, por lo que aunque, como es seguro, el teatro esté completamente lleno, sus empresarios no obtendrán otro beneficio que el honor de presentarlo. Estos dos recitales tendrán lugar en la Comedia, el 27 y 29 del presente mes.

**Iturbi tocará el domingo un concierto de despedida**  
 El asombroso pianista Iturbi quiere despedirse del público madrileño antes de su partida para América, ofreciendo un programa interesantísimo y atrayente. Este acontecimiento se realizará el próximo domingo 17 del actual, a las once de la mañana en el Teatro de la Comedia. He aquí las obras que interpretará:  
 I.—Sonata en «la», Mozart; II.—Impromptu, Schubert; Balada, Vals y Polonesa triunfante, Chopin; III.—Gitaneas, Infante; Rondéña, Lavapiés, Albéniz; A orillas de un manantial y la Campanella, Liszt.  
 Apresúrese a adquirir sus localidades en Daniel, Madrazo, 14.

### CASA REAL

Como por la enfermedad padecida por S. M. el Rey recientemente quedaron suspendidos todos los actos y ceremonias de Semana Santa, que tradicionalmente se celebran en Palacio, hoy toda la Familia Real se limitó a oír misa en las habitaciones particulares.  
 La Reina y la infanta doña Isabel asistieron desde las tribunas bajas a los oficios, que se celebraban en la Real Capilla.  
 El Rey y el príncipe de Asturias pasaron el día en El Pardo, donde almorzarán.

Se anuncia el nombramiento del conde de Maceda, montero mayor de Palacio, para el cargo de sùmmillers de Corps de Su Majestad, vacante por el fallecimiento del marqués de Viana.

### La situación en China

**Detalles del asalto de la Policía a los Sindicatos comunistas. — Manifestación de protesta. — Arma entre los extranjeros**

SHANGHAI, 14.—A primeras horas de la mañana, la Policía vestida de paisano, pero armada con ametralladoras y revólveres, verificó el asalto al local donde se albergaban los Sindicatos obreros comunistas de Cha-Pei-Nentao y Fu-Tug. En la lucha que se produjo resultaron muertos 51 sindicalistas armados. Otros varios quedaron gravemente heridos y 600 fueron desarmados y detenidos entre ellos el jefe comunista de Shanghai.  
 Fueron capturadas dos ametralladoras, 300 fusiles y numerosas armas cortas y gran cantidad de municiones.  
 En Hankeu se hicieron también registros fructuosos, desarmando a varias personas.  
 Esta tarde, entre los extranjeros residentes en Shanghai se produjo considerable alarma ante la decisión tomada por las autoridades de la concesión internacional de hacer cerrar todas las barriadas construidas en la parte de la concesión francesa.  
 Esta disposición fué tomada a consecuencia de una demostración monstruosa de los obreros chinos, que dejaron el trabajo por la mañana.  
 El cuartel general nacionalista anuncia que, en lo sucesivo, no se permitirá ninguna manifestación de este género sin que los organizadores hayan recibido previamente una autorización especial. Los que contravengan esta disposición sufrirán una severa pena de prisión.  
 El cuartel general nacionalista anuncia asimismo que se han expulsado todos los elementos sospechosos de cuatro distritos chinos.

**La manifestación checa con la concesión francesa**  
 SHANGHAI, 14.—Numerosos huelguistas organizaron una manifestación para protestar ante el general Pei contra el golpe de mano anticomunista. Los 40.000 manifestantes tropezaron con la barrera establecida por las tropas regulares, que dispersaron a los protestantes. Los huelguistas apedrearon a la Guardia francesa, que repelió la agresión enérgicamente.  
 En la concesión francesa se han tomado diversas medidas anticomunistas, especialmente la supresión de un puesto de radiotelefonía que establecía la comunicación con Hankeu.  
 Han sido detenidos varios agitadores armados, que estaban instalados en las fábricas donde se ha producido la huelga.  
 Los documentos capturados en la Embajada soviética

PEKIN, 14.—En el puesto central de Policía, donde han sido expuestos los objetos capturados en la Embajada soviética, figura una lista y un plan de las regiones de penetración entre las cuales se encuentra Annan y la Conchinchina.

**Un gran combate en la frontera de Nankín y Fu-Keu. — Los buques extranjeros. Los nordistas atacan nuevamente la ciudad**

SHANGHAI, 14.—Los barcos de guerra de nacionalidad extranjera que se hallaban anclados frente a Nankín han zarpado, remontando el río y anclando nuevamente a una milla de la ciudad.  
 El objeto de esta marcha parece ser evitar que las residencias extranjeras de la ciudad puedan ser bombardeadas a consecuencia del gran combate que se está librando actualmente entre los ejércitos del Sur y los del Norte, entre Nankín y Fu-Keu, a poca distancia al norte de Nankín.  
 Los cañoneros nacionalistas se han concentrado ante Nankín, pues ésta se hallará así mejor defendida. Sin embargo, la ciudad corre el peligro de caer de nuevo en poder de los soldados del Norte, los cuales, hasta ahora, no han atravesado el río, en espera de refuerzos que se asegura llegarán de un momento a otro. Una vez reunidas todas las fuerzas, éstas darán un ataque general contra la ciudad de Nankín.

**Cañonero británico tiroteado**  
 LONDRES, 14.—El cañonero británico «Woodcock» ha sido tiroteado desde la orilla del río Azul, al pasar frente a Ching-Kiang.  
 El navío contestó a la agresión con fuego de cañón, ignorándose la importancia de los daños causados.

**Luchan nacionalistas moderados y comunistas. — Varios muertos**  
 LONDRES, 14.—Comunican de Shanghai, según telegrama recibido de Lang-que después de una disputa muy violenta entre nacionalistas moderados y comunistas, se acometieron, y han resultado varios muertos.

**Los moderados recomiendan la lucha implacable contra los comunistas**  
 SHANGHAI, 14.—Según manifiesta el enviado especial de la Agencia Havas, los jefes moderados del Koumintang han dirigido a todas las ciudades, una circular recomendándoles emprendan una lucha implacable contra los comunistas.

**Un general contra la Federación Obrera**  
 LONDRES, 14.—Comunican desde Shanghai a la Agencia Reuter que el general Pei-Chung-Hai, comandante de la división oriental del ejército nacionalista, ha publicado un bando oficial, en el cual se ordena la disolución de la Federación General Obrera.

**Los japoneses hablan de concentración de tropas rusas**  
 TOKIO, 14.—Los corresponsales de los periódicos japoneses en Kharbin anuncian una gran concentración de tropas rusas y chinas en la frontera de Si-

beria, ante la posibilidad de una iniciación de hostilidades.  
 Los residentes franceses piden refuerzos al Japón

LONDRES, 14.—Comunican de Pekín a la Agencia Reuter que la Asociación de Residentes Franceses de la capital china ha enviado telegramas al primer ministro y a los ministros de Negocios Extranjeros, Guerra y Marina del Japón solicitando el envío de refuerzos a Pekín, con objeto de proteger la vida o intereses de los extranjeros.  
 El Gobierno inglés, inquieto

LONDRES, 14.—La situación actual en China ha sido objeto de las deliberaciones del Consejo de Gabinete celebrado hoy, al cual han asistido también los comandantes jefes de las fuerzas aéreas y navales.  
 Los ministros se ocuparon principalmente de saber si los contingentes navales y de las demás Armas, que se encuentran actualmente en aguas de China, son suficientes.  
 Parece que todos los ministros muestran alguna inquietud ante la situación en China.  
 Se cree que han sido examinadas por el Consejo las sanciones que habrán de adoptarse contra los cantoneses en el caso de que no cedan ante las demandas británicas. Sin embargo, parece que no ha sido fijada una línea de conducta definitiva, ya que la última cuestión no figura en el plan estudiado hasta ahora, por no haber sido recibida todavía la respuesta del señor Chen.  
 Dicha respuesta y la comunicación de las autoridades cantonesas no son esperadas hasta dentro de algunos días.

### Checoslovaquia y la Santa Sede

**La misión de monseñor Ciriaci**  
 PRAGA, 14.—El «Cecho» dice que la misión que trae a esta capital monseñor Ciriaci consiste en sondear el terreno para ver si fuera posible comprender una acción encaminada a resolver las cuestiones más urgentes de política eclesiástica que se hallan actualmente pendientes entre el Vaticano y el Gobierno checoslovaco. En efecto, añade el periódico, con la actual mayoría burguesa, resulta más favorable ahora el ambiente de lo que lo ha sido jamás, especialmente en tiempos de la anterior coalición gubernamental, pues en ésta figuraban los socialistas.  
 El diario dice luego que jamás se ha negado el Gobierno de Praga a entrar en negociaciones con la Santa Sede, y que todo cuanto se haya dicho en contrario es falso en absoluto. La llegada de monseñor Ciriaci, agrega, demuestra por sí sola la conveniencia de reanudar ahora unas relaciones normales entre Checoslovaquia y el Vaticano, pues si así no fuera, la misión de que ha sido encargado ese prelado no tendría razón de ser ni sentido alguno. Aun cuando, dice al terminar, no se piense en ningún Concordato, hay por ahora propósito de dar solución a los asuntos eclesiásticos que afectan a este país.

### Por los ministerios

**La festividad de Jueves Santo**  
 Hoy, día de Jueves Santo, no hubo actividad en ningún departamento ministerial. Casi ningún ministro asistió a su despacho, y sólo lo hicieron aquellos que tenían asuntos urgentes que estudiar o resolver.  
 El presidente y el ministro de la Guerra no salieron del Palacio de Buenavista en toda la mañana. A primera hora de la tarde, el primero marchó al domicilio de su familia, y el segundo se dispuso a dar un paseo.

**La Feria de Muestras de Milán**  
 En el Ministerio de Estado se recibieron esta mañana noticias de la inauguración del pabellón español en la Feria de Muestras de Milán, comunicadas por el cónsul de España en aquella población italiana. Presidió el acto el ministro del Trabajo español señor Aunós, y asistieron todas las autoridades italianas y numeroso público.  
 Se aclamó a España, y fué muy elogiado por sus grandes méritos el pabellón de nuestra Patria.  
 Pronunciaron discursos el comisario de la Feria y el señor Aunós.

**GUERRA**  
 Estado Mayor

**RECONOCIMIENTO.** — Disponiendo que el reconocimiento en la zona de la Fregeneda y Fuentes de Oñoro, lo verifiquen el teniente coronel don Manuel Mozo Marceida y comandante don Luis Torribio Larrazabal.  
 El de Mallorca y zona litoral de la bahía de Pollensa, le lleven a cabo el teniente coronel don Valentín Massanel Beltrán y comandante don Julián García y García de la Torre, siendo inspeccionados los trabajos por el coronel jefe don Juan Sáez de Retana.

**Infantería**  
 DISPONIBLES. — El comandante don Emilio Tapiá Ferrer.

**PRACTICAS.** — Se autoriza al alférez de Complemento don Antonio de Benito Buenó.

**Aviación**  
 DESTINOS. — Al grupo de Aerostación de Menorca el comandante don Natalio San Román y Fernández.

### España en la feria de Milán

**Inauguración del pabellón de España**  
 MILAN, 14.—La octava Feria de Muestras se ha inaugurado sin ceremonia de ninguna clase.  
 Solamente en el momento de ser abiertas las verjas que circundan el recinto en que está instalada, redoblaron las campanas de todas las iglesias de la población y sonaron las sirenas de las fábricas, mientras que evolucionaban en el aire numerosos aviones.  
 Una inmensa multitud recorrió todo el recinto de la Feria, admirando su amplitud y belleza, así como el número considerable de pabellones instalados.  
 Entre las personalidades que han asistido a la primera visita oficial a la Feria, se hallaba el ministro español de Trabajo, señor Aunós.

MILAN, 14.—En presencia del ministro español de Trabajo, señor Aunós, del cónsul del mismo país y autoridades se ha celebrado en la Feria la inauguración del pabellón de España.  
 El señor Aunós pronunció un elocuente discurso. También hizo uso de la palabra el comisario general de la Feria, señor Puricelli.

**Servicio meteorológico nacional**  
 Lluve mucho en los Países Bajos en Inglaterra, con vientos bastante fuertes del tercer cuadrante, pero por el resto de Europa mejora el tiempo, principalmente en España, donde los vientos del Este cedieron y sólo se mantienen con poca fuerza en las comarcas meridionales. La temperatura máxima de ayer fué de 21 grado en Zaragoza, y la mínima de hoy ha sido un grado bajo cero en Albarce.  
 En Madrid, la máxima de ayer fué de 17 grados, y la mínima de hoy ha sido de 6,7.

**Tiempo probable en 24 horas**  
 Andalucía.—Persistencia de los vientos del Este, flojos.  
 Resto de España.—Buen tiempo.

### EL TIEMPO

De Barcelona ha regresado a esta corte la marquesa viuda de Comillas.  
 Han llegado a Madrid, procedentes de Panamá, el doctor don Guillermo García de Paredes, médico, acompañado de su bella esposa, Luz Graells Chiari, hija del presidente de aquella República y decidido hispanófilo doctor Rodolfo Chiari.  
 Viene acreditado como secretario de la Legación de Panamá en Francia y Gran Bretaña, y antes de tomar posesión del cargo desea conocer las bellezas de la madre Patria.

El próximo Sábado de Gloria, día 16, será el santo de la condesa de Requena, viuda de Fuencarrá y marquesa de Taracena y de Pico de Velasco. Señoras viudas de Bárcena y Castell y Cossío y Gómez Acebo (don Manuel) y Sell.  
 Señoritas de Bárcenas, Gamboa, Gómez Alonso, Gullón, Martínez Alcubilla, Moreno Abella y Pichart.  
 Ha regresado de Barcelona la marquesa viuda de Villamediana.  
 El conde de Gabarda y el barón de Quadras se hallan enfermos de algún cuidado.  
 Deseamos el restablecimiento de los pacientes.  
 Se encuentra restablecido el marqués de Casa Quijano y don Alejandro de Castro y Fernández de la Somera de las dolencias sufridas.

### ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

### NOTAS DEL DIA

Suspendida la ceremonia del lavatorio, que tradicionalmente se celebra en Palacio, el Rey, aprovechando la esplendidez del día, marchó antes mediodía a la quinta de El Pardo, donde almorzó y pasó gran parte del día.  
 El cónsul de España en Milán da cuenta de la inauguración del pabellón español, con asistencia del ministro del Trabajo, señor Aunós, las autoridades y numeroso público, siendo aclamado el nombre de España.

La Oficina de Censura, nos comunica por teléfono, para su publicación, la siguiente noticia:  
 El general Primo de Rivera ha conferenciado con el alto comisario que se encuentra en Cala del Quemado, comunicándole al presidente que la situación es muy favorable.

**Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya**

Fábrica de productos químicos y abonos minerales apropiados para todos los cultivos. Sulfato de amoníaco. Nitrato de sosa. Sulfato de hierro. Sulfato de cobre.

**'PENARROYA' - 98 - 99**

DIRIJASE TODA LA CORRESPONDENCIA

**Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya**

Plaza de Cánovas, 4.—MADRID

Telegramas: POLLUX.—Teléfono 34-10.—Apartado de Correos 413

**Compañía Valenciana de Vapores Correos de África**

SERVICIOS REGULARES

Correos diarios de Málaga para Melilla, de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz. Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias.

SERVICIOS COMERCIALES

Línea de cabotaje entre puerto del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia e Inglaterra.

**Bibliotecas públicas de Madrid**

Horario de otoño, invierno y primavera

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de ocho a doce.

Real Academia de la Historia (León, 21), de quince a diez y nueve.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1), de nueve a doce y de dieciséis a diecinueve.

Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63), de catorce a veinte.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de nueve a quince.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, y los domingos de diez a trece.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 45), de ocho y media a catorce y media. Los domingos de once a trece.

Facultad de Medicina (Atocha, 104), de ocho a catorce. Los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de nueve a doce y de catorce a dieciséis.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de diez a dieciséis. Los domingos, de diez a trece.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 9), de nueve a catorce.

(La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)

Museo de Ciencias Naturales (Paseo del Hipódromo), de ocho a catorce.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 53), de ocho a doce y de quince a dieciséis.

Jardín Botánico (Paseo del Prado, 11), de ocho a catorce.

Económica Matritense (Plaza de la Villa, 1), de doce a dieciocho.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de dieciséis y media a veintidós y media. Los domingos, de diez a doce.

Biblioteca Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de nueve y media a diecisiete y media. Los domingos, de diez a trece.

Biblioteca Popular del distrito de Chamberí (Paseo de Ronda, 2), de dieciséis a veintidós, y los domingos, de diez a trece.

Idem id. id. de la Inclusa (Ronda de Toledo, 2), de dieciséis a veintidós, y los domingos, de diez a trece.

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 88), de ocho a catorce.

Biblioteca del Real Conservatorio de Música y Declamación (Felipe V, 1), de diez a catorce.

Idem id. id. de Buenavista (Ramón de la Cruz, 60), de dieciséis a veintidós, y los domingos, de diez a trece.

Idem id. id. del Hospicio (San Oropio, 3), de dieciséis a veintidós, y los domingos, de diez a trece.

Idem id. id. de la Latina (Mayor, 85), de dieciséis a veintidós, y los domingos, de diez a trece.

Instituto Geográfico y Estadístico (Paseo de Atocha, 1), de nueve a catorce.

Centro de Estudios Históricos (Almagro, 26), de nueve a trece y de dieciséis a veinte.

**Anunciantes: Consultar nuestras tarifas si queréis ganar dinero FLORIDABLANCA 1**

Establecimiento Tipográfico

PUBLICACIONES ESPAÑOLAS

Pasaje de la Alhambra, 1

**Tintas MARTZ**

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, Ministerios, Notarías, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes casas comerciales, industriales de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, tijas y de copias, para todos los sistemas de plumas, máquinas y telegrafía.

Poliográfica, para sacar copias a la gelatina para sellos de goma y metal, de todos los colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampoco nuevos entintados en todos los colores para máquina de escribir a 6 pesetas.

Se da tinta a cintas de máquinas usadas, una peseta, y a tampones usados, a tres pesetas.

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copias.—Paquetes de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos.—Buenos descuentos al comercio. Pídanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

**27, Aduana, 27.—Madrid**

Todo pedido vendrá acompañado de su importe y muy buenas referencias en esta plaza. ADVERTENCIA IMPORTANTE.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos

**Compañía Trasatlántica**

SERVICIOS REGULARES

Línea Norte España-Cuba-Méjico

El vapor «Alfonso XIII» saldrá de Bilbao en abril, de Santander, el 14, para Gijón, y de La Coruña, el 16 de abril.

Línea Mediterráneo-Argentina

El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá de Barcelona el 16 de abril para Málaga, y de Cádiz el 19 de abril para Santa Cruz de Tenerife, Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Línea Península-New York

El vapor «Manuel Arnús» saldrá de Barcelona el 8 de abril y de Cádiz el 20 para New York.

Línea Mediterráneo-Venezuela Colombia-Pacífico

El vapor «Legazpi» saldrá de Barcelona el día 2 de abril para Valencia y de Cádiz el 7 de abril.

Línea Mediterráneo-Cuba-Méjico

El vapor «Manuel Calvo» saldrá de Barcelona el día 11 de abril para Valencia, y de Málaga y de Cádiz el 16.

Línea a Fernando Póo

El vapor «San Carlos» saldrá de Barcelona el día 15 de abril para Valencia, Alicante, y de Cádiz, el 20.

Servicio tipo Gran Hotel, T. S. H. Radiotelefonía, Capilla, Orquest, etc. Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

También tiene establecida esta Compañía una red de servicios combinados, para los principales puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para informes, en las Oficinas de la Compañía: PLAZA DE MEDINACELI, 8 BARCELONA, y en la Agencia en Madrid: Alcalá, 43

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

— DE —

**“Publicaciones Españolas, S. A.”**

Pasaje de la Alhambra, 1.—Teléfono 16171

Rotativas para la tirada de diarios con información gráfica, revistas, catálogos y toda clase de trabajos de estadística y comerciales. Precios sin competencia

ACABA DE PONERSE A LA VENTA

**LA CIUDAD DE LOS BRAZOS ABIERTOS**

DE

**«EL CABALLERO AUDAZ»**

Pídanse en todas las librerías de España y América, al precio de cinco pesetas el ejemplar

El mayor éxito de librería

Editado por RENACIMIENTO, S. A. E.

de elaboración especial, que reúne principios amargos y aromáticos de selección, convenientemente asociados con los fosfatos fisiológicos, asimilables, sódico, potásico y ferroso, esenciales al organismo, el

**VINO TONICO FOSFATADO**

del Dr. MADARIAGA, es agente de singular eficacia para suministrar el suplemento de FOSFORO necesario a los organismos delicados y a los debilitados por enfermedad u otras causas, en los cuales desarrolla acentuadas energías de regeneradora vitalidad

RECONSTITUYENTE. — REMINERALIZADOR. — CONVALESCENCIAS, ANEMIA, DEBILIDAD EN TODAS LAS EDADES.—EFECTOS NOTABLES CONTRA LAS CEFALALGIAS POST-OPERATORIAS

**Dr. Madariaga, Plaza de la Independencia, 10.—MADRID**

VENTA EN FARMACIAS

**Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya**

**Bilbao**

Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al cok, de calidad superior, para fundiciones y aceros Martin Siemens.

Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles vignotes, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.

Viguierías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fabricación especial de hoja de lata.

Cubas y baños galvanizados.

Laterías para fábricas de conservas.

Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

**Para hombres**

Ayer, ventrudo; hoy, enjuto; es que uso las fajas de JUSTO.

Carmen, n.º 10. Corsetería

**Esquelas de defunción y aniversario**

Se admiten hasta las TRES de la tarde, en la Administración de este periódico:

**FLORIDABLANCA 1**

**Sociedad General de Industria y Comercio**

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO

Capital: 25.000.000 de pesetas

Fábricas: VIZCAYA (Zuazo, Elorrieta y Gutirribay), SEVILLA (El Empalme), OVIEDO (La Monjoya), MADRID, CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Adeamoret) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal, superfosfatos de huesos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerinas, ácido nítrico, ácido sulfúrico corriente, ácido sulfúrico anhídrido, ácido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos adecuados a todos los terrenos.

LABORATORIOS

para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo excelentísimo señor don Luis Grandea.

AVISO IMPORTANTE.—Pídanse a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es su abonado correspondiente.

Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, VILLANUEVA, 11, o al domicilio social

Dirección telegráfica: GEINCO

**DIARIO UNIVERSAL**

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

**FLORIDABLANCA, 1**

Teléfono 15307

Apartado de Correos, 422

Número suelto: DIEZ cts.

Número suelto: DIEZ cts.

PRECIOS DE SUSCRIPCION		PRECIOS DE ANUNCIOS (Por línea)	
	Ptas.		Ptas.
Madrid. — Un mes.....	2	Primera plana (del cuerpo 8) .....	5,00
Idem, año.....	24	Sección de noticias .....	3,00
Provincias. — Trimestre.....	6	Artículos industriales y financieros..	3,00
Idem, semestre.....	12	Sección de reclamos .....	1,50
Idem, año.....	24	Cuarta plana (del cuerpo 7).....	0,50
Gibraltar. — Trimestre.....	10	Comunicados y sueltos a precios convencionales	
Idem, semestre.....	20		
Idem, año.....	40	ESQUELAS: Precios según catálogo.	
Demás países del Extranjero. — Trimestre.....	15	Venta: Una mano (veinticinco números), 1,75. Número suelto, 10 céntimos. Idem atrasado del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales.	
Idem, semestre.....	30		
Idem, año.....	60		

**Los pagos son anticipados**

El teléfono de "Diario Universal" es el 15.307